

la del Golfo de Fonseca y la del río San Juan.

Todas las demás conclusiones a que se ha llegado después de estos Congresos, que los ha habido con carácter serio, no han tenido mayor vida que un simple artículo de periódico.

Por todas estas razones, creo que el problema no ha sido contemplado convenientemente y se continúa hasta la vez la misma ruta.

Con los antecedentes históricos que tiene Costa Rica en relación con la Unión, se puede decir que hay motivos suficientes para que haya un partido separatista, pues la experiencia se compra muy cara.

Basta recordar que desde que se inició la Federación, lo primero que se hizo fué no entregar el mando al Presidente electo don José Cecilio del Valle; después mandar poner preso al Presidente del Estado de Guatemala y luego mantenerse en guerra llamada de todos contra todos. Costa Rica era la única que se mantenía en paz y alejada hasta cierto punto del resto de Centro-América, aunque formando un solo bloque. Pero las guerras eran tan continuas y los desórdenes tan inacabables, que tuvimos en más de una ocasión que reasumir la soberanía para no ser envueltos en tales disturbios. En estos asuntos andábamos cuando se declaró que cada uno tomara por su lado y volvimos a ser una República libre e independiente.

Para entrar en esa unión dábamos a la Federación las principales rentas de nuestro país,